
In unserem Leben kommt es manchmal zu Gewalt.
Gewalt kann jeden Menschen tre� en.

Menschen haben oft Angst oder Schmerzen oder Wut.

Dann tun sie manchmal Böses und andere erleben dann Böses.
Diese Menschen brauchen Hilfe.

Im Saale-Orla-Kreis gibt es eine Gruppe von Menschen, die heißt:
Netzwerk gegen häusliche Gewalt.
Was macht das Netzwerk gegen häusliche Gewalt?

Hier arbeiten Fachleute.
Sie helfen anderen in Not.
Diese Fachleute sagen Ihnen, was sie tun können, wenn sie zu Hause oder 
in der P� ege-Einrichtung Gewalt erleben.

Menschen dürfen in P� ege-Einrichtungen keine Gewalt erleben.
Denn diese Menschen können sich nicht selbst helfen.
Oft erleben diese kranken oder behinderten Menschen trotzdem Gewalt.

Gewalt in der P� ege darf kranken oder behinderten Menschen nicht passieren.

Das ist körperliche Gewalt 
zum Beispiel:

• Anschreien oder lautes Schimpfen

• falsche Sachen anziehen

• unbequemes Liegen oder Sitzen

• Essen zu schnell geben

• festes Anfassen

• schlagen

• schütteln

• zu heiß oder zu kalt waschen

• keine Hilfe bei der Toilette

• falsche Medizin geben

• kein Verbands-Wechsel

• an das Bett fesseln

Gewalt in der P� ege Gewalt in der P� ege - ein Merkblatt in leichter Sprache- ein Merkblatt in leichter Sprache



Das ist psychische Gewalt
zum Beispiel:

• dürfen nicht mit anderen Menschen sprechen
• kein Kontakt zu anderen Menschen
• zu viel Kontakt zu anderen Menschen
• Wünsche nicht beachten

Das ist auch Gewalt
zum Beispiel:

• Geld und Wert-Gegenstände stehlen
• keine Info über Geld geben

Das ist sexualisierte Gewalt
zum Beispiel:

• kein Respekt vor dem nackten Körper
• etwas Sexuelles machen, was der andere nicht will 
   zum Beispiel: Küssen oder Umarmen oder Berührungen

Wo kann es Gewalt in der P� ege geben?
• in P� ege-Einrichtungen
• bei P� ege-Diensten
• in der P� ege zu Hause durch die Familie

Wie bemerke ich Gewalt in der P� ege?
Der behinderte oder kranke Mensch hat zum Beispiel:
• Angst
• blaue Flecken
• Verletzungen
• Hunger oder Durst
• ist nicht gewaschen

Was mache ich, wenn ich Gewalt in der P� ege bemerke?
Dann brauche ich Hilfe von anderen Menschen
Was mache ich, wenn ich Menschen p� ege und habe dabei Probleme?
Dann brauche ich Hilfe von anderen Menschen
Was mache ich, wenn die kranken oder behinderten Menschen 
aggressiv und böse werden?
Dann brauche ich Hilfe von anderen Menschen

Wo bekomme ich Hilfe?

www.saale-orla-kreis.de
Netzwerk gegen häusliche Gewalt

oder im Internet: www.p� ege.de
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